

Aljibes del CASTELLUM DE SANTILLÁN (Mollina, Málaga)



Aljibe del Castellum de Santillán (M. Limón Andamoyo, marzo 2024)

1 Localización

Nombre del elemento:

Aljibes del CASTELLUM DE SANTILLÁN

Pedanía aldea, paraje o pago:

Paraje de Santillán

Municipio:

Mollina

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **350629,047** Y: **4112576,192** Huso: **30** Altitud: **469** m

Nombre de la cuenca:

Mediterránea Andaluza

Nombre de la subcuenca:

Guadalhorce

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

No procede

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

Sierra de Mollina

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

Rocas carbonatadas

Rocas detríticas

3 Tipo de elemento

Aljibes

4 Descripción

Aljibes situados en el yacimiento arqueológico del Castellum de Santillán. Correspondían a una villa rústica de la familia de clase dominante romana.

5 Instalaciones Asociadas

Ninguna

6 Uso del Agua

Sin uso

7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

8 Estado de Conservación

Deficiente

9 Amenazas, Impactos y Presiones

Otros: **Abandono...**

10 Antecedentes históricos

El Castellum de Santillán, también conocido como las ruinas de Capiruzón, se encuentra a 4 kilómetros del núcleo urbano de Mollina, en la provincia de Málaga. a la altura del Parque Santillán, en el cerro del Capiruzón, al pie de la Sierra de la Camorra. es un yacimiento que ocupa una extensión de 1.387 metros cuadrados donde se pueden distinguir construcciones correspondientes a dos fases.

La primera fase: de los siglos I y II d.C., corresponde a un grupo de estancias articuladas en torno a dos grandes habitaciones rectangulares, provista de dos aljibes. La estructura de esta edificación corresponde a una villa rústica (granja o almacenes de una explotación agrícola). La villa era la vivienda de la familia de clase dominante romana, pero en este caso, cumplía la función de centro de explotación agrícola e intercambio comercial, además de la de vivienda.

La segunda fase: del siglo III d.C., se arrasó todo el conjunto antiguo y se construyó otro más moderno, también romano. Debido a las necesidades defensivas se levantó un recinto amurallado de planta cuadrada, que mide 24,5 metros de lado y sus esquinas están ocupadas por torres cuadradas. El nuevo conjunto, se articularía en torno a un gran patio central.

Hay que resaltar la importancia del yacimiento por su situación geográfica, situado junto a la vía Antikaria-Hispalis, ya que era un lugar estratégico y un cruce de caminos, al encontrarse en el centro entre Antequera, Alameda y Singilia Barba (Bobadilla). Al mismo tiempo que servía para la defensa de las ciudades, éstas lo abastecían.

La fortificación responde a las necesidades defensivas de la población rural ante la inseguridad provocada por las invasiones de los mauritanos de finales del siglo II y principios del III d.C., que procedentes del norte de Africa, llegaron incluso a asediar Singilia Barba. Esta arquitectura militar surge en un periodo en el que el Imperio Romano era incapaz de defender tanto las fronteras como el interior de las provincias de invasiones enemigas. Algunos autores de la excavación consideran que se corresponde más a una granja fortificada que a una fortificación en sentido estricto. Así, albergaría una pequeña guarnición, o bien serviría de albergue defensivo para los habitantes de las cercanías. Posiblemente fue reutilizada en etapa andalusí y prácticamente destruida tras la conquista cristiana.

11 Otra Información

Más información en

<https://www.prehistoriadelsur.com/2024/03/castellum-de-Santillan.html>

12 Nombre del autor/es de la ficha

M. Limón Andamoyo
(16-03-2024)

13 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.